

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 18 de Junio de 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración y en la imprenta del mismo.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

La escuadra de Cervera

Hace ya más de un mes que vienen reinando los más contradictorios rumores acerca de la situación de la escuadra que manda el contra-almirante Cervera y esta es la hora en que, de un modo indubitable, no sabemos á que atenernos.

De una parte, la concentración de numerosos buques, frente á Santiago de Cuba, al mando del comodoro Schley y los dichos de éste y de su jefe Sampson, hacen suponer que la citada escuadra se encuentre allí. También nuestro Gobierno en alguno que otro telegrama oficial suele hacer alusión á la estancia de Cervera en el puerto de Santiago.

Por otra parte, los mismos yanquis en sus grandes periódicos, sostienen que cuando Schley acudió á bloquear á los barcos españoles, ya estos habían zarpado con rumbo desconocido. Publicaciones que suelen estar bien informadas como *The Financial News*, de Londres, por no citar una colección de diarios, afirman que se hallan navegando hacia Filipinas y otros perjuran que costean las playas norteamericanas, buscando un punto débil para agredirlas.

El no haber figurado los acorazados que componen esa flota en los combates librados en Santiago, cuyo peso ha tenido que sostener el averiado crucero no protegido *Reina Mercedes*, induce también á dudar de su presencia en aquel paraje, á pesar de vagas é incidentales referencias.

Efectivamente, no se explica bien que nuestros acorazados no hayan salido á apoyar con su poderosos cañones el efecto de la artillería de los fuertes sobre los buques que realizaron esos ataques; no se explica satisfactoriamente que el *Merrimac* y el acorazado que lo sostenía en su empresa de forzar la boca del puerto de Santiago, no hubiesen tenido un opositor más eficaz que el *Mercedes*.

Hay pues, motivos para seguir dudando respecto á la situación de nuestra escuadra. Los mismos telegramas oficiales que á ella se refieren, pueden haber sido inspirados en el criterio de despistar al enemigo.

Consideremos, sin embargo, la cuestión bajo el aspecto que tiene más probabilidades; supongamos que Cervera y su pequeña escuadra se encuentran bloqueados en Santiago de Cuba.

No es ese motivo para desalentarse, como les sucede á algunos que malogran la habilidad desplegada por nuestros marinos en cruzar el Atlántico y llegar á Cuba, despistando á la numerosa flota norte-americana, para encerrarse en una especie de callejón sin salida.

Anoche reproducía á este propósito un estimado colega de esta plaza las opiniones de un marino francés que sostenió cuán eficaz y ventajosa—aun suponiéndolo bloqueado en el puerto de Santiago—era la situación de Cervera.

Hemos leído en el *Figaro*, de París, esa opinión de su redactor técnico Mr. Marc Landry, Teniente de navío de la marina francesa y cuyas crónicas disfrutaban de gran reputación. Las razones que dá convencen al menos ducho en la materia.

Tras una larga y penosa travesía por el Atlántico, convoyando tres *destroyers*, impedimenta molestísima en los malos tiempos, los buques necesitan siempre reparaciones, su tripulación descanso, sus carboneras combustible y todo eso le ofrecía Santiago de Cuba, con el aditamento de una magnífica rada bien defendida, al abrigo de una sorpresa como la de Cavite, y con muchas proba-

bilidades de resistir victoriosamente cualquier ataque.

Su presencia en el puerto inmoviliza la mayor y mejor parte de la escuadra yanqui, obligada á bloquearlos, así como á moverse constantemente consumiendo carbón, desperfeccionando sus máquinas y cansando á las tripulaciones, en aquel clima enervante y mal sano. En los continuos ataques á las baterías, la hace consumir enorme cantidad de costosos proyectiles, gastar con el frecuente uso sus cañones y la espone á probables averías, ya ocasionadas por el constante navegar en aquellos mares duros, ya por los efectos de nuestra artillería. Impide que favorezca el desembarco de expediciones, que se dedique al bombardeo de otros puertos menos defendidos, que piense acometer empresas lejanas ó en la persecución de nuestra marina mercante, le veda, por último, convertir en eficaz el ridículo bloqueo de la isla de Cuba, roto á diario en casi todos los puertos....

Dirase que la escuadra, de haberse encerrado en Cuba, habría sido preferible llegase á la Habana, donde habría estado más defendida; pero á eso puede objetarse que en Santiago divide las fuerzas navales de los yanquis, obligándolos á atender, no solo á ese punto, sino á la Habana, y que esa división facilitará en su día, su reunión á la escuadra del almirante Cámara, que irá sin duda á socorrerla.

Y la prueba de nuestro aserto es que hace más de un mes que—presupuesta la hipótesis en que nos basamos—está la escuadra de Cervera en Santiago, sin que los repetidos ataques de los yanquis hayan logrado el menor éxito y nuestros buques listos, remozados ellos por la carena y sus tripulaciones por el descanso, pueden, en cualquier momento propicio, salir á luchar ventajosamente con la flota americana, á pesar de la inferioridad del número.

G. AZPÉRA.

Desde la Orotava

LA FIESTA DE LAS FLORES

Que fácil es llegar á lo sublime, cuando la base de la inspiración es Dios! ¡Qué hermosas son las concepciones del hombre, cuando las sugiere el principio de la religión! ¡Qué maravilloso es el Arte, cuando marcha estrechamente unido con la Naturaleza!

Tales son las ideas que acudieron á mi mente al admirar en el día de ayer, el grandioso espectáculo que ofreció la Orotava ante los ojos de propios y de extraños.

Los pinceles que inmortalizaron á Velázquez, Murillo, Juanes, Zurbarán, Goya y tantos otros genios españoles, no podrían reproducir, con los vivos colores de la absoluta realidad, cuadros tan poéticos, tan llenos de animación y vida, tan divinos, en una palabra, como los que ayer ofreció la imponderable *Flora del Valle*.

Muchos elogios, extremadas recomendaciones me habían hecho mis amigos, de esa fiesta característica de la Orotava; pero confieso ingenuamente, que nunca creí llegar al asombro que produjo en mi espíritu esa que yo llamaría, más propiamente, la *Fiesta de la Belleza*.

Ahora comprendo con cuanta razón los ilustres viajeros que han visitado esta región privilegiada, han caído de hinojos y han deseado su pluma en el tintero de las alabanzas, al contemplar las preciosidades que encierra esa cuenca ideal, cercada por elevadas cordilleras y vigilada por el gigante centinela que se llama Teide.

Ahora sí que me explico tus palabras, ¡oh feliz Mategazza! cuando de tu viaje

al Rio de la Plata en 1865, escribistes: «Orotava es un paraíso favorecido por un cielo de los más azules que sonríe con una de las más bellas sonrisas de la naturaleza. Recordaré siempre ese paraíso terrestre donde quisiera vivir y morir, sin desear nada mejor.»

Difícil, y más que difícil imposible, es hacer una descripción completa de todas las alfombras que cubrían las calles recorridas por la procesión, y que, según mis noticias, miden 507 metros de longitud; pero, en el deseo de decir algo acerca de tan sorprendente labor, me voy á permitir llevar al papel los siguientes datos.

La alfombra de la casa de Machado (D. Eugenio), representaba un medallón decorativo, de estilo japonés, coronado por un abanico abierto, que lucía preciosísimos encajes, y en cuyo centro se destacaba un gran jarrón conteniendo hermoso ramo de flores. Los diversos detalles de esta obra, puramente fantástica, de grandes rasgos y dimensiones, no son descriptibles con la pluma: había que verlos para hacerse cargo de la inspiración y del esquisito gusto artístico de su autor el Sr. Machado (Don Felipe).

En el orden de la procesión, seguía la alfombra de los Sres. de Monteverde, precioso cuadro inspirado por una sublime idea. En un purísimo cielo azul, poblado de ángeles, lucía un corazón rodeado de fulgurantes destellos, vertiendo abundante sangre sobre el mundo, en el cual se veía un áncora como imagen de la Esperanza; y explicando tan preciosa alegoría, se leía en bien dibujadas letras: *Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad*. Este delicado é importante trabajo, confirma la reputación artística de que disfrutaban los señores de Monteverde.

Frente á la casa del Sr. Lercaro, había otra alfombra muy bien acabada. En el centro lucía el emblema de la redención, que á manera de fulgente sol, lanzaba destellos de vivos colores en un fondo de suaves tonos.

En la parte más alta del trayecto, se destacaba gigantesco, magestuoso, como queriéndolo dominar todo por el poder y el amor, el hermoso *Escudo de España*, sostenido por la bandera roja y gualda que tantas glorias ha conquistado para nuestra querida nación y á cuya sombra luchan hoy con el coloso americano, insaciable en su sordida avaricia, millares de españoles, muchos canarios, varios hijos de la Orotava, que quizás estén derramando en los actuales momentos su generosa sangre en aras de la bendita patria, sin separar de su mente las hermosas palabras de ¡viva España! que se leían al pie de este nunca mancillado símbolo.

Tan preciosa y bien ejecutada labor, fué obra de los Sres. Díaz Flores (don Gonzalo) y Acosta (D. Tomás).

Por último, frente á la casa de doña Peregrina Alvarez, aparecía un tapiz muy notable, primorosamente construido por la hábil mano de D. Francisco Alvarez y González.

Todas las antedichas alfombras se hallaban enlazadas por largas series de adornos y grecas de diferentes formas, correcto dibujo y brillante colorido, ejecutadas sobre un dilatado fondo verde, que imprimía al cuadro una mágica belleza. Débense á las casas de las Sras. Larena de Garcia, Benítez de Lugo y Garcia de Bethencourt, y á la de los Sres. Conde del Valle de Salazar, D. Antonio Lugo y Garcia, D. Ismael X. Guardia, D. Sebastián López y D. Nicolás Tolosa.

La procesión del S. S. *Corpus* también me agradó en extremo por la pompa, el orden y la compostura con que se llevó á cabo, tanto en el interior del hermosísimo templo de la parroquia matriz, como en las calles que recorrió la procesión de la *Divina Forma*, colo-

cada en elegante trono de plata. Asistieron á ella la numerosa cofradía del Santísimo, el Ilre. Ayuntamiento en corporación con varias entidades civiles y militares, una banda de música tocando escogidas marchas, y multitud de personas de todas las clases sociales. Las casas particulares y la del municipio, lucían vistosas colgaduras, y todo era grandioso en este cristiano y solemne acto.

Por la noche, el paseo en la plaza del Ayuntamiento ó de Viera y Clavijo, alumbrado por muchas luces eléctricas y amenizado por la charanga militar, instalada en precioso kiosco, resultó concurrido y brillantísimo, contribuyendo al mejor éxito la amenidad del sitio, en el cual se habían colocado desde la mañana, centenares de macetas, ya en los bordes de la plaza, ya en la escalera exterior y vestíbulo del edificio municipal, formando una verdadera exposición de plantas, en la que demostraron su gusto y entusiasmo los jóvenes don Juan Ponte y D. Luis Herreros.

En fin, puesto que no me voy á hacer interminable, diré que la *Fiesta de las flores* constituye un verdadero y legítimo timbre de gloria para la Orotava, y que en este paraíso terrestre, al igual que el ilustre naturalista Mategazza, quisiera yo vivir y morir, sin desear nada mejor.

UN FORASTERO.

Orotava 17 de Junio de 1898.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 17—6'45 t.

En la Bolsa siguen las contrataciones sin experimentar gran influencia, á pesar de los noticiones cada vez mas alarmantes que ciaculan respecto á Filipinas y á los que han venido á reunirse otros de origen yanqui, relativos á repetidos desembarcos en Cuba y complicaciones internacionales.

Nuestros valores han experimentado escasa variación.

Han subido el 4 por 100 interior 25 céntimos, el Amortizable 1 entero y 25 céntimos y las acciones del Banco de España 3 enteros.

Han bajado: el Exterior 25 céntimos y las Cubas de 1886 10 céntimos.

Los cambios sobre Londres, bajaron 40 céntimos por Libra y sobre París 1 y medio enteros por 100.

Madrid 17—6'50 t.

El cónsul norteamericano de Gibraltar ha presentado una protesta al Gobernador de la plaza, acerca del caso de haberse permitido hacer provisiones de carbón al vapor *San Agustín* de la Compañía Trasatlántica, pretextando que estaban destinadas á los buques de guerra españoles.

El Gobernador detuvo la salida del trasatlántico, hasta esclarecer los hechos.

Siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos, nuestro gobierno ha resuelto valorizar los buques de rápida marcha y buenas condiciones náuti-

cas de varias compañías trasatlánticas para armarlos en guerra.

Madrid 17—6'55 t.

La prensa yanqui insiste en asegurar que un buque logró desembarcar fuerzas cerca de Guantánamo, siendo acometidas por los españoles que mataron al comandante Sibbs y otros, cogiendo prisioneros á varios oficiales, enare ellos Watson y Weville.

Se trabaja por desembarcar más tropas, á cuyo fin se dirijirán ataques á los puertos fortificados para llamar la atención de los españoles.

Sampson se ratifica en que Cervera está con todos sus buques dentro del puerto de Santiago.

En vista de haberse señalado el paso de buques españoles frente al cabo Delaware con rumbo al Norte, han salido para allí buques de guerra americanos. Créese que uno de ellos el crucero *San Francisco* (1) varó cerca de Boston, logrando salir del mal paso con importantes averías.

Madrid 17—9 n.

El Sr. Sagasta ha dicho que las noticias de Filipinas son pesimistas.

La oposición liberal interpelará en las Cámaras inglesas al gobierno de Salisbury para conocer su actitud ante los proyectos que se atribuyen á los alemanes en Filipinas, que tanta alarma causan en Inglaterra.

Mr. Curson contestará en la Cámara de los Comunes y Lord Salisbury en la de los Lores, creyéndose que serán poco explícitos.

Despachos de procedencia inglesa aseguran que los marinos y los residentes alemanes, fraternizan en Manila con los españoles.

Madrid 17—9'10 n.

Telegrafían de Londres que aquella prensa publica con referencia á noticias de los Estados Unidos, que varios buques de guerra americanos cañonearon durante noventa minutos, los fuertes de la Caimanera, cerca de Guantánamo.

En Nueva York se asegura que consiguieron hacer callar á nuestras baterías y destruirlas.

Los buques de transporte que seguían á la escuadra, consiguieron entonces desembarcar las tropas que llevaban.

Estas noticias deben acojerse con reserva, porque son la repetición de otras análogas circuladas hace días y luego desmentidas.

Madrid 17—11 n.

Cablegramas de nuestras autoridades de Cuba, participan los detalles de un nuevo ataque de la flota de Sampson, contra los fuertes que defienden la boca del puerto de Santiago.

Catorce buques de los mejores de la escuadra yanqui, intentaron forzar la entrada cañoneando las baterías durante dos horas.

Estas contestaron victoriosamente

(1) Es un crucero de acero con cubierta protegida de 4.083 toneladas, 9.900 caballos de vapor, botado al agua en 1888, con 4 cañones de 20 centímetros, 6 de 15 centímetros, 4 de 6 libras, 2 de 3 libras, 2 de una libra, 4 revólvers, 2 ametralladoras Gatling y 4 tubos lanza torpedos.

al fuego, haciendo retirar á los norteamericanos que tomaron el largo.

Madrid 17—11'5 n.

Añade el parte oficial del nuevo ataque á Santiago, que desde los fuertes y puntos elevados de la costa viéronse caer las granadas de nuestras baterías sobre los buques yanquis, por lo que es de presumir hayan tenido averías y bajas.

El Comandante de la plaza aplaude la precisión del tiro de nuestra artillería.

El buque que defiende la boca del puerto (1) coadyuvó á la defensa. En él resultó herido el alférez de navío Sr. R. Bruquetas.

En las baterías fué herido el teniente de artillería Sr. Artal. Las heridas no son graves.

Los desperfectos en los fuertes y baterías fueron de escasa importancia.

Madrid 17—11'10 n.

Otro cablegrama oficial de la Capitania general de Cuba, refiere muchos encuentros de nuestras tropas que prosiguen activamente las operaciones contra los rebeldes para impedir que se concentren y bajen á las costas á proteger el desembarco de los norteamericanos y á proveerse de municiones y viveres que escasean en el campo insurrecto.

Estos han sido rechazados en varias provincias, haciéndoles replegarse hacia el interior y obligándolos á dispersarse.

Se han evitado además varios desembarcos intentados por los yanquis cogiéndoles prisioneros, muertos y pertrechos (textual).

Madrid 17—11'30 n.

Desde Nueva York telegrafían que el departamento de Marina ha hecho saber oficialmente en Washington, que algunos buques de la escuadra que manda el almirante Sampson, sufrieron importantes averías en el último combate librado en Santiago de Cuba.

Confiesan que los disparos de nuestras baterías se las originaron.

Reconocen que los fuegos de estas no han podido ser apagados por los de la escuadra. (2)

Crece la epidemia de fiebre amarilla en Tampa. Pasan allí de dos mil los atacados.

También sigue invadiendo las tripulaciones de los buques, á pesar de las precauciones tomadas.

Insisten en que se declaró en las tropas que componen la expedición que va á Filipinas el sarampión maligno.

Madrid 17—11'40 n.

En cablegrama que acaba de recibirse, da el general Blanco al Gobierno la seguridad de que serán rechazados los desembarcos, que intenten hacer los norteamericanos.

Añade que si acaso llegasen á realizar alguno en paraje desierto ó de pocas defensas, serian destrozados por

(1) Suponemos sea el *Reina Mercedes*.

(2) Creemos que este parte se refiera al combate en que echamos á pique al *Merri-mac* y no al recientemente librado.

nuestras tropas en unos puntos y en otros obligados á reembarcarse como ya ha sucedido.

Telegramas particulares dicen que se ha dado armamento á nuevos cuerpos de voluntarios en Cuba.

Madrid 17—11'45 n.

Se ha recibido por la via de Hong-Kong un cablegrama del capitán general de Filipinas anunciando que aumentan las fuerzas de los insurrectos del sur de Luzón.

A la par disminuyen los elementos de resistencia conque contamos en esas provincias, á causa de la deserción de las fuerzas del ejército compuesta de tagalos.

Teme el general Augusti verse en la necesidad de replegarse en Manila á la ciudad amurallada, abandonando la defensa de los arrabales de la capital, que se hace difícil por su extensión para la que no hay suficientes fuerzas.

Termina dudando poder recibir refuerzos de las provincias, por tener los rebeldes los caminos interceptados é impedir la escuadra yanqui el tránsito por el mar.

Estas noticias causan profunda sensación y aumentan las censuras contra el gobierno del Sr. Sagasta.

Madrid 17—12 n.

Telegrafían desde Gibraltar á la prensa de esta Corte que continúa detenido en aquel puerto el vapor *San Agustín*, de la Compañía Trasatlántica, esperando el certificado que acredite que el carbón que allí ha cargado está destinado á usos puramente comerciales y no á la provisión de la marina de guerra española.

Tan pronto se reciba ese certificado, le permitirán la salida las autoridades británicas.

Tranquilidad en la Península é islas adyacentes.

Sin interés los debates en las Cortes.

Madrid 17—12'10 n.

De origen autorizado, puedo asegurar que carecen de todo fundamento las noticias circuladas en la prensa, acerca de combates ocurridos en Guantánamo y de desembarcos que se supone han tenido lugar en las cercanías de Santiago de Cuba.

Estas noticias, suministradas con lujo de detalles por los corresponsales de los periódicos yanquis, son puras fantasías, encaminadas á sostener la competencia y aumentar la venta de sus respectivos diarios.

Madrid 17—12'15 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 46'95.

Id. id. exterior, á 62'70.

Id. amortizable á 59'75.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 59'75.

Acciones del Banco de España, á 363'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 47'60 por £.

París, vista, á 88'50 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

Londres 18.

Eloy Dominguez.

Tenerife.

Los embarques de plátanos deben ser en pequeña escala.

El mercado de patatas está peor desde nuestro último aviso, bajando los precios.

Swanston & C.º

CRÓNICA

Como verán nuestros lectores, las noticias de hoy son buenas por lo que toca á Cuba, donde los presuntuosos yanquis, á pesar de la superioridad de sus fuerzas, no pueden alcanzar el menor éxito.

Aun no se han realizado las provisiones de los honorables pesimistas, que hace días vienen anticipando la rendición de Manila y la pérdida total del archipiélago.

Apesar de las deserciones, todavía no se ha retirado el valiente Augusti dentro del recinto amurallado de Manila, donde seguramente, hará la prolongada defensa que puede dar lugar á que algún suceso favorable en las Antillas, ó la intervención alemana, hagan variar el curso de los sucesos.

Desde hace días teníamos noticias autorizadas acerca de los trabajos que se hacían para la venida de los torpederos fondeados en el puerto de la Luz, con objeto de que puedan carenarse en el astillero-varadero que en los Melones construyó nuestro amigo el Sr. D. Gaspar Fernández.

No habíamos querido decir nada para no llamar la atención de los que pudieran entorpecer aquellos trabajos en perjuicio de nuestro puerto.

Hoy que nos consta que llegarán de un momento á otro los torpederos, no cometemos indiscreción alguna en dar la noticia, felicitándonos á la par por las excelentes condiciones de este puerto que, una vez terminado (y se trabaja con ahínco en éllo), será uno de los primeros del Atlántico.

Al Gobierno toca perfeccionar sus condiciones naturales, no solamente concluyendo sus diques, sino aumentando sus defensas, hasta convertirlo en plaza inexpugnable para la mas poderosa de las marinas extranjeras.

Damos las gracias en nombre de esta Capital y de Tenerife, á las dignas personas que han podido coadyuvar, por los cargos que ejercen, á restablecer la verdad de las cosas y á colocar este puerto á la altura que le corresponde.

El 11 del corriente anunciaban los periódicos (situacioneros) de las Palmas que el Delegado del Gobierno en aquella ciudad había tomado las convenientes medidas para evitar todo abuso que pudiera cometerse en contra de lo dispuesto en la R. O. de 6 de Mayo anterior, respecto á los embarques de patatas.

Treinta y seis días necesitó el Sr. Delegado para meter el hombre en el asunto; no es poco, pero nunca es tarde si la dicha es buena.

El 14 del corriente (estando en las Palmas el Sr. Gobernador) la tripulación del torpedero *Ariete* cumpliendo órdenes del Comandante de Marina, apresó una barcaza que contenía patatas que trataban de embarcarse para Inglaterra en el *Ifafa*, disfrazadas de tomates.

Púsose el hecho en conocimiento del Sr. Delegado, quien ordenó al Interventor de Registros la formación de un expediente, que éste encomendó á un oficial del ramo, encaminado á depurar responsabilidades que es hoy la frase de moda.

Quando ya ha pasado la época de embarques, se quiere hacer ver que se toma en serio la prohibición. Al asno muerto, la cebada al rabo.

Creerán tal vez que así demuestran que por allá no hay aquella bula de que hablábamos.

No me jaga usted reir,
Que tengo el labio partido!

Conforme anunciáramos oportunamente, esta noche tendrá lugar en el *Circo de verano*, el beneficio del primer clown

y director de la compañía ecuestre y acrobática, D. Alejandro Nava, quien tiene el honor de dedicarlo al público de esta Capital.

El espectáculo será de lo más variado que se ha visto en el Circo y tomarán parte en él, además, dos magníficos caballos amaestrados á la alta escuela por la simpática *ecuyere* Srta. Francesca Nava.

La función terminará con la preciosa pantomima, nueva aquí, titulada *Episodios de la feria de Sevilla*.

Dadas las simpatías de que goza en el público el beneficiado y el mérito de los artistas que toman parte en dicha función, esperamos que esta sea un éxito positivo para la expresada compañía.

Ayer, á las cuatro de la tarde, se convirtió en un verdadero campo de Agramante la calle de Miraflores.

Algunos individuos, de muy malos antecedentes, por cierto, promovieron una riña con dos soldados del batallón de Segorbe, que degeneró bien pronto en sangrienta pelea.

Uno de los paisanos, en la confusión de la riña, al acometer navaja en mano á los soldados que estaban indefensos, hirió en el vientre á un compañero suyo, llamado David González que, en grave estado, fué conducido al Hospital civil.

Por su parte el David hirió en la cara á uno de los de Segorbe y no satisfecho con esto, la chusma que acompañaba al González, apedreó cobardemente á un joven soldado que corría por las calles de Miraflores y de Santa Isabel, hasta refugiarse en el cuerpo de guardia de la Capitanía general.

El individuo que, según de público se dice, agredió al David, llamado Manuel León, fué detenido y conducido á la prevención municipal.

Uno de los soldados de Segorbe fué curado de primera intención en el Hospital civil y el otro se encuentra en el Hospital militar.

Nosotros no podemos menos que protestar del espectáculo que ayer presenciaron los vecinos de la calle de Miraflores, lamentando al mismo tiempo, que algunos de los policías que acudieron al lugar del suceso, dejaron algo que desear en el cumplimiento de sus deberes.

Gracias del *Diario de Las Palmas*:

«LA OPINION sigue politikeando en estas circunstancias... sus observaciones no valen la pena de ser contestadas... acostumbrada á rastrear no puede le-

vantarse un codo del suelo... ¡Haga un esfuerzo, enderécese y mire á lo alto!

La mejor prueba de que miramos á lo alto, es que desde hace mucho tiempo no nos ocupamos para nada del órgano leonino.

En aquella dirección no se le ha encontrado nunca.

Durante la semana última se cotizaban en el mercado de Londres los frutos de estas islas, á los precios siguientes:

Tomates, de 9 peniques á 3½ chelines por cajita.

Patatas, de 10 á 12 chelines por quintal.

En otro lugar de este número insertamos la revista de la festividad del *Corpus* ó de las alfombras de flores que anteaer tuvo lugar en la Orotava.

Al querido amigo nuestro, á quien encargamos la revista de una festividad á la que asistía por vez primera, damos las más expresivas gracias por su hermoso trabajo y le rogamos no sea tan parco en honrar con su bien cortada pluma las columnas de este diario.

Modelo de *eufemismo*.

Para no llamar Capital á Santa Cruz de Tenerife, dice un periódico *jingo* de Canaria:

«La población del Archipiélago, recidencia de las primeras autoridades etc. etc.»

Vamos, colega ¡haga un esfuerzo, enderécese y mire á lo alto!

Los periódicos de Las Palmas llegados en el correo de ayer nos dan cuenta del recibimiento hecho en el puerto de la Luz al Sr. Sanmartín, de la comitiva lucida que lo llevó al hotel inglés donde se hospeda, de las serenatas dadas en su honor, de las giras al ex monte Lentsiscal con que ha sido obsequiado, de los banquetes, etc. etc.

¿Acaso habrá vencido á los yanquis el representante del Gobierno liberal, para ser tan festejado en las presentes circunstancias?

¿Qué dejan para Cervera si retorna victorioso por Las Palmas?

Si á los fusionistas de la vecina isla les vá bien con el Sr. Sanmartín, á este le pasa lo mismo.

En lugar de haber vuelto hoy, como se esperaba, ha aplazado su regreso.

Por nosotros.....

La cantidad recolectada por la colonia extranjera del Puerto de la Cruz de Orotava, para socorrer á las familias de los reservistas, asciende á 4.457.50.

Dice nuestro apreciable colega *El País*, de Santa Cruz de la Palma, que en aquel Juzgado se ha presentado una querrela, por prevaricación, contra el alcalde interino de la villa de los Llanos.

En sesión celebrada el lunes último por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar un dictamen de la Comisión permanente de Hacienda modificando el tipo de la subasta de los arbitrios de la plaza del Mercado para el próximo año económico de 1898-99 y que se anuncie un nuevo remate para el día 23 del corriente;

Pasar á informe de la Comisión permanente de policía urbana un expediente instruido á virtud de parte dado por el celador del Ramo, denunciando el mal estado de la casa número 4 del callejón de Boza, esquina á la calle de San Francisco;

Contestar á la Delegación de Hacienda que este Cuerpo no tiene nada que añadir y que se ratifica en lo expuesto, con fecha 28 de Febrero último, en el expediente sobre liquidación del impuesto de cédulas personales, é interesarle la resolución del mismo en el sentido solicitado;

Ordenar al administrador y dueños respectivamente de las casas número 12 de la calle del Cañón Curvo, y 2 y 4 de la plazuela de Morales, que acometan á la Alcantarilla de dicha calle del Cañón Curvo los desagües de las letrinas de las citadas casas;

Aprobar el presupuesto de los gastos que ha de ocasionar la toma de datos para el proyecto de reparación de la atarjea de Aguirre;

Que se den las más expresivas gracias al Ayuntamiento de la Orotava por su generoso donativo para socorro de las familias necesitadas de esta Capital;

Aprobar lo dispuesto por el señor Alcalde en edicto de 10 del corriente sobre beneficencia domiciliaria y que se publique en los diarios de la localidad, para conocimiento de las personas interesadas, los artículos referentes al particular del Reglamento benéfico sanitario.

Dirigir oficio á la Comisión Central de Tenerife, de la Asociación de La

Cruz Roja, manifestándole que para que puedan continuar los letreros que tiene colocados debe solicitar el oportuno permiso de la Alcaldía, conforme disponen las Ordenanzas municipales;

Pasar á informe de la Comisión permanente de Hacienda, un oficio de la misma Asociación pidiendo auxilios para el sostenimiento de sus hospitales de sangre y casas de socorro;

Y con la lectura de los últimos números del *Boletín Oficial* de la provincia, se dió por terminada la sesión, siendo las 10.

Los billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 del actual, están puestos á la venta en la Administración Principal de Loterías de esta Capital, situada en la calle del Castillo número 52 y vale el décimo cinco pesetas, siendo el premio mayor de 140.000 pesetas, el segundo 50.000 el tercero 20.000, diez de 4.000 y 1.220 de 500 pesetas.

El Domingo próximo á las 12 del día se cierra la jugada, por ser vispera del sorteo.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

16 DE JUNIO

662-47 Vapor francés *Les Andes* de Marsella y Barcelona, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Buenos Aires y escalas, despachado por por Hijos de J. Yanes.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Por acuerdo de la Junta Directiva se cita á los Sres. accionistas, con objeto de celebrar la Junta General ordinaria prevenida en el artículo 15 de los Estatutos, rogándose se sirvan concurrir el día 19 del corriente á las 2 de la tarde, al domicilio de la Sociedad calle de San José número 6, para proceder á la elección de los cargos de Director y de Secretario cuya renovación procede y de un Vocal por renuncia de D. Haroldo Moriset y discutir los demás asuntos que presentaren los Sres. accionistas.

Santa Cruz de Tenerife 15 de Junio de 1898.

El Secretario,

Gabriel Izquierdo y Azárate.

3

—¿No comprendéis, René, que no quiero acordarme de nada?

—¡Es verdad!—balbucó el marqués;—no queréis... tenéis razón... debí comprenderlo; el pasado no existió para vos, y desgarráis del libro de vuestra memoria todas las páginas en las que se leía mi nombre. Juana, tomad este estuche: en él encontraréis el medallón que me disteis en otro tiempo. El que no tiene el corazón no tiene derecho á guardar la imágen.

Carmen cogió el pequeño estuche de terciopelo, como había tomado la carta; pero, en vez de arrojarla al fuego, lo abrió y contempló largo rato el retrato de Juana de Simeuse... el suyo.

Aquel retrato, ya sabemos que no era otro que la copia hecha por Doyen, por encargo del marqués.

Durante el largo tiempo que duró aquel examen, las miradas de René no se apartaron de la joven, y aquellas miradas revelaban un miedo terrible.

René temblaba, en efecto, que Juana descubriese lo que había hecho, y que exclamase de repente: *Queréis engañarme en vano; existe otro retrato... el original de esta copia existe en vuestro poder; me hace falta ese retrato... dádmelo; lo quiero, lo exijo.*

Aquella duda no se disipó sino cuando Carmen, después de haber cerrado el pequeño estuche, le hizo desaparecer en el santuario inviolable de su seno.

—Juana—dijo René,—ahora nada me queda de vos: estaréis contenta.

—Amigo mío—repuso la gitana,—habéis obrado lealmente; os agradezco desde el fondo de mi alma el sacrificio inmenso que acabáis de hacer, y que aumenta la estima y el aprecio en que os tenía. Sufro al veros sufrir; pero, cuando manda el deber, es preciso obedecer.

aventurera no se preguntó si su corazón hubiera latido en aquel tiempo al compás del de aquel noble joven, si en cambio del amor desinteresado y caballeresco del marqués le hubiera podido devolver un sincero y leal amor. No pensó sino en representar bien el difícil papel que acababa de trazarse con una maravillosa prontitud.

—René—le dijo con una voz lenta y grave, adelantándose hacia el marqués,—hubiera valido más que la entrevista solicitada por vos no hubiera tenido lugar... así lo creo al menos. Pero... habéis deseado mi presencia... Heme aquí. ¿Qué tenéis que decirme, amigo mío? Hablad, os escucho, y no dudéis del interés profundo con que os oiré.

La voz de Carmen, tan perfectamente semejante á la de Juana, produjo en René el efecto de una corriente eléctrica y le arrancó bruscamente del estado de anonadamiento en que acababa de sumirle la aparición de la joven. Esta se había detenido á dos pasos de él.

—Juana—murmuró,—¿no me tendéis vuestra mano?

—Hela aquí, René—respondió Carmen sin titubear.—Es la de una amiga, la de una hermana. Venid á estrecharla, hermano mío.

—¡Su hermano!—repitió el marqués, dejando caer la hermosa mano que se le había tendido.—Es verdad... ¡nada más que su hermano!

—René—preguntó la gitana con una entonación casi cariñosa,—¿queréis, no es verdad, que sea vuestra hermana?

El marqués guardó silencio y bajó los ojos. No tenía ni valor para responder *no*, ni voluntad para decir *sí*.

—Amigo mío—dijo Carmen,—mi madre, á quien habéis confiado vuestros proyectos, me ha hablado de vuestra próxima partida.

—¿Y qué os importa mi marcha? Todo lo que me concierne es indiferente, todo lo que me atañe es odioso.



The African Steam Navigation Co.

PARA SOUTHAMPTON, HAVRE Y HAMBURGO

El vapor de esta Compañía nombrado

MONROVIA

saldrá de este puerto el 18 de Junio. Admite carga solamente.

Agentes, ELDER DEMPSTER & Co.



J. T. RENNIE SON & Co.

PARA LONDRES

El hermoso vapor

INYATI

saldrá de este puerto el día 23 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y Co.



SOCIÉTÉ GÉNÉRALE Transports Maritimes à Vapeur

PARA DAKAR, RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor de gran marcha nombrado

LES ANDES

Se espera en este puerto el 18 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



LA VELOCE NAVIGAZIONE ITALIANA À VAPORE

Para Génova, directo

El hermoso vapor

Centro América

saldrá de este puerto el día 18 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

CALLE DE SAN JOSÉ ESQUINA Á LA DEL SÍ

SE REALIZA DE VERDAD

Una variada colección de artículos, *Carteras para bolsillo* clases modernas y muy buenas, PORTAMONEDAS, PAPELES DE ESCRIBIR infinidad de clases, Tintas *Stephens*. Magníficos *Cromos*, *Oleografías*, *Heliogrados*, la última palabra en este artículo, JABONES varias clases, *Polvos de arroz*, *Perfumes*, *Fugetes*, *Albums* para retratos, *Artículos de escritorio* y otros muchos de novedad y muy baratos.

GRAN SURTIDO EN FELICITACIONES

Se garantiza además de la baratura la bondad de todos los géneros que se realizan. Se admiten proporciones para la compra en junto.

CALLE DE SAN JOSÉ ESQUINA Á LA DEL SÍ

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Dirjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.ª edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes. 1.ª Servicios generales periódicos. 2.ª Servicios especiales de cada mes. 3.ª Servicios generales no periódicos. 4.ª Consultas. 5.ª Juzgados municipales. 6.ª Sección libre. 7.ª Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Os engaños, amigo mío, y sois bastante injusto conmigo—repuso la gitana.—¿Me hubiera sido imposible olvidar los lazos de familia que nos unen? No, René, no me sois indiferente, os lo juro, y á todas partes donde os conduzcan los azares de vuestra carrera os seguirán mis pensamientos.

—Juana, si yo muriera, ¿me dedicaríais siquiera una lágrima?

—Si murierais, René, os dedicaría, no una lágrima, sino todas las de mi corazón. Afortunadamente—añadió la gitana con una sonrisa,—estáis en una edad en que la vida goza de todo su esplendor, y os anuncio un largo y glorioso porvenir.

—¿Un porvenir de cuántas horas?—se preguntó René.

Luégo repuso:

—Cualquiera que deba ser mi destino, me alejo, en efecto. Sin duda en este momento os veo y hablo por última vez, y mi deber es depositar en vuestras manos objetos de un valor inestimable para mí, y que ya no me es permitido guardar.

¿De qué objetos hablaba René? Carmen lo ignoraba. Esperó.

—Desde luego, esta carta—continuó René presentando á la joven un papel, cuya lectura apenas podía distinguirse á fuerza de haberle cubierto de besos y lágrimas;—esta carta, la única que me habéis escrito... esta carta, en la cual me decíais, creyendo próxima vuestra agonía: *Vos, á quien he dado mi corazón; vos, á quien iba á dar mi vida, venid á recibir mi último aliento y mi último pensamiento...* ¡Cuánto ha cambiado todo desde ese día, Juana!... Estáis viva y fuerte, me habéis robado el corazón y vais á dar á otro vuestra vida. Ya veis que no me está permitido guardar esta carta. Os la devuelvo; tomadla.

Al pronunciar estas últimas palabras, René no pudo dominar su emoción; lágrimas brotaron de sus ojos, y conti-

nos sollozos ahogaban su voz. Carmen cogió el papel que le tendió el marqués, y, sin fijar en él la vista, se aproximó á la chimenea y le dejó caer en las llamas que lo devoraron al instante. La gitana volvió al lado de René.

—¡Animo, amigo mío!—le dijo fingiendo un cariño que estaba muy lejos de sentir y enjugando sus ojos secos;—¡en nombre del Cielo, ánimo!

Las lágrimas corrían más abundantes, y redoblaban los sollozos. Sin embargo, al cabo de algunos minutos, René logró dominarse y dijo:

—La carta que el fuego acaba de consumir encerraba para mí recuerdos bien caros y tristes; pero hay otro objeto, Juana, mil veces más precioso aún, y del que también debo desprenderme. ¿Habéis olvidado mi alegría, mi delirio, en la hora cien veces bendecida por mí en que, á la vista de vuestra madre, me entregasteis aquel grato presente? ¿Habéis olvidado las palabras pronunciadas por vos al mismo tiempo, y que doblaban aún el valor del obsequio? ¡Juana, debéis acordaros!... Juana, respondedme, ¿os habéis olvidado?

Por primera vez, desde el comienzo de la entrevista, Carmen experimentó una profunda turbación. René apelaba á su memoria; le hablaba de hechos desconocidos, que nada podía hacerle adivinar; la conducía por medio de las oscuridades de un pasado que ignoraba. ¿Cómo no responder, y cómo evitar el comprometerse con alguna respuesta imprudente? La situación era espinosa. La astucia de Carmen no faltó esta vez, sin embargo, y le sugirió un medio hábil para salir con honor del apuro en que se encontraba.

—Juana, respondedme, ¿no os acordáis?—repitió René con voz suplicante.

Carmen supo dar á su rostro una respetuosa expresión de fría dignidad y altivez; bajó los ojos y dijo con severa firmeza: